
11
2025年3月22日/星期六 本版编辑/江 妍 本版视觉/竹建英24小时读者热线：962555 编辑邮箱：xmtyb@xmwb.com.cn 读者来信：dzlx@xmwb.com.cn

聚焦汇文 体

文体特写

穿着红色法拉利T恤的车迷和

威廉姆斯车队的“蓝色军团”相谈

甚欢，红牛和哈斯的粉丝在特许纪

念品商店里互相拍照留念……因为

F1中国大奖赛，世界各地的车迷齐

聚上海，感受这座城市的魅力。尽

管穿着不同款式的助威服，说着不

同的语言，但“车迷”的身份和对F1
运动的喜爱，就是他们共同的语

言。

遇到真爱
F1中国大奖赛首日，潘祥穿着

心爱的迈凯伦队服早早来到主看

台，在和几位车迷会的朋友打了招

呼后，便集中精力关注起了赛道和

维修区内的情况。“从 2006年第一

次来上赛场看F1开始，这已经成为

习惯了。”潘祥说，这些年车迷联络

群里的人数从几十人一步步涨到了

500人，喜欢F1、愿意来上海现场看

F1的朋友越来越多，“这是我最初成

立车迷群时希望看到的场景。”

因为车迷专区的传播效果超

出预期，2014年，潘祥受邀去现场

观摩 F1新加坡大奖赛。正是在那

次旅程中，潘祥遇见了如今的妻

子，同为车迷的两人有着共同的话

题，也迎来了童话般的结局。自那

之后，潘祥的中国大奖赛观赛旅

程，不再是单独行动，这让车迷会

里还是单身的朋友十分羡慕。

如今，潘祥依然在为发掘更

多迈凯伦车迷而努力。“下

一个目标，就是把女儿也培

养成F1和迈凯伦的支持者，

这样就能全家一起看了。”

潘祥笑着说，“F1是我的爱

好，也算得上一个事业，我

付出了很多，它也带给我很

多，希望这样的‘双向奔

赴’，能持续得更久一些。”

圆了梦想
走在上赛场的商贸广场，随处

可见身着新款法拉利、奔驰、红牛

等车队助威服的车迷。可在一片

“更新装备”的热潮中，来自广东的

顶顶却反其道而行，他穿着的是20
年前阿隆索在上海夺冠时的雷诺

车队套装（见 左 下 图 ，陆玮鑫
摄）。说起这身装备，小伙子笑着

说：“我等了很多年，终于圆了到上

赛场看F1的梦想，因此想用这种方

式留下纪念。”

虽然看起来年龄不大，但顶顶

看 F1的年头可不短，“最早是通过

杂志和网站了解比赛信息，当时就

下定决心，一定要来上海看一场比

赛。”他看的第一场赛事直播，就是

阿隆索开着雷诺赛车夺得 2005年
F1中国大奖赛的冠军。去年，顶顶

定了闹钟来抢F1的票，可惜手速还

是慢了一些，这让他遗憾了一个

月。“今年开票后，我终于如愿以偿

了！”收到购票成功的确认信息后，

顶顶开始在各类网购平台寻找“头

哥”当年的装备，经过多番努力，心

心念念的蓝色雷诺助威服终于在

出发前拿到手。

“我在嘉定北的酒店订到了一

间房，运气还算不错。”顶顶说，他

想到过F1中国站会十分火爆，但酒

店房间的抢手程度，还是超过了预

期，“几乎是秒空，稍微犹豫一下就

会被别人抢走。”这几天，顶顶每天

早上 8点多从酒店门口打车到轨

交嘉定北站，再乘坐 11号线，9点
前就能到比赛现场。“我期待了 20
年的时刻，终于要在这个周日到来

了，尽管阿隆索已经不年轻了，赛

车的竞争力也不如雷诺时期，但我

还是非常期待，希望他能够拿到好

成绩。”他补充道，“这次上海的旅

程，会成为我人生中美好的记忆，

如果未来有机会，我还会再来。”

收获惊喜
“你好，这个有更大一些的尺

寸吗？”站在纪念品商店的咨询处，

玛丽娜满怀期待地向工作人员问

道，在得到肯定的答复后，她笑着

向身后的丈夫莱奥比出“胜利”的

手势，得到了一个有些宠溺的笑容。

在人流如织的商贸广场里，身

穿绿色阿斯顿马丁车队助威服的

莱奥和玛丽娜在各个展台前停留，

体验着各种游戏，寻找着心仪的纪

念品。“我们计划了这次中国行，上

海是其中一站，刚好遇上F1中国大

奖赛，就来感受一下。”莱奥说，他

和玛丽娜都是维特尔的车迷，当年

是追随偶像一同支持阿斯顿马丁

车队的，“我们希望维特尔能复出，

但这取决于他自己，我们愿意等

待。”玛丽娜也说：“上海的

F1 氛围比想象中浓

厚，人们都很友善，

纪念品商店里的

商品品类也很丰

富。”

这个比赛

周末，莱奥和玛

丽娜夫妇每天都

会来上海国际赛

车场。“我们喜欢在

现场看 F1的感觉，也

喜欢在纪念品商店购物，

尤其是感受到申城的热情后，我

们更期待之后的两天了。”玛丽娜

笑着展示自己手里的购物袋，“我

们在上海的收获，一定不止这些！”

本报记者 陆玮鑫

“这个，有点归（贵）了。”

走在上海国际赛车场的商贸

广场内，不时能听到、看到人

高马大、金发碧眼的外国朋

友，用发音不算十分标准的普

通话和展台的销售人员“讲

价”。这样的情景，让歌曲《中

国话》中所描述的“孔夫子的

话，越来越国际化”照进现

实。而中国话成为赛场流行

语的背后，折射出的是体育赛

事所蕴含的文化传播功能。

当越来越多国际体育赛

事将目光投向华夏大地时，组

委会和参赛者（参赛团队）一

定会思考一个问题：如何从举

办地的观众身上获得更多支

持和收益？主动接触当地文

化，尤其是语言文化，是一个

迅速又有效的办法。看看如

今每每到中国参赛都能享受主场待遇的

德约科维奇，再想想当初只要不遇到中国

选手就能获得观众一面倒支持的福原爱，

或许就能明白，文化认同的诚意所能给运

动员带来的优势。

体育赛事能形成巨大的传播效应。

当欧洲观众目睹德约科维奇在赛后用中

文留下墨宝，他们就会对镜头上出现

的那个汉字产生浓厚的兴趣，从

而开始接触中国文化。抵达

上海后，汉密尔顿和勒克莱

尔特意尝试用毛笔写下了

自己的中文名字，这一幕

让上赛场商贸广场内几位

穿着法拉利助威服的海外

车迷印象深刻，他们甚至准

备了一本中文发音手册以

备不时之需，“你好”“谢谢”等

基础词汇，已经难不倒这些远道

而来的朋友。见到如此情景，连商贸

区域的工作人员都忍不住感慨“能说几句

中文的老外越来越多了”。这或许就是体

育赛事所带来的，除了竞技和经济收益之

外的“隐性”财富。 陆玮鑫

汉密尔顿以慢制快 调整心态从
下国际象棋开始
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“只要是喜欢F1
的朋友，就都是我的
朋友！”每年中国大
奖赛前，F1公司掌舵
人多梅尼卡利都会
说道，“F1不仅是运
动，更是属于车迷的
大派对，希望大家看
得开心、玩得更开
心。”看到今年 F1中
国大奖赛期间，上海
国际赛车场（以下简
称“上赛场”）商贸广
场和水景广场的热
闹情景，“多叔”应该
十分欣慰。

在大部分人都认为迈凯伦将延

续首站的强势，成为中国站的主角

时，意想不到的情况出现了。昨天下

午的 F1中国大奖赛冲刺排位赛，上

一站因表现不佳而备受诟病的汉密

尔顿一扫阴霾，驾驶红色法拉利赛车

抢走杆位（见左图）。今天中午的冲

刺赛中，“老汉”全程领先，顺利夺得

加盟法拉利后的首个冠军。从冬季

测试开始就难见笑容的汉密尔顿，赛

后在采访区终于一展笑颜，而他的复

苏，或许是从下棋开始的。

加盟法拉利后，国际象棋成了汉

密尔顿与新同事交流的方式。无论

是在新车发布仪式还是澳大利亚站

赛前备战时，七冠王都不忘与队友和

同事较量一番。不过上一站成绩不

佳，让汉密尔顿的这项爱好遭到外界

批评。

本周转战上海国际赛车场，汉密

尔顿并没有受到外界声音的影响，他

依然在备战之外的时间，拉上勒克莱

尔和车队工作人员下棋，“赛车手需

要不断调整心态，为自己减压，就像

我最近做的那样。”几天前出席赛前

活动时，汉密尔顿透露，经过一场分

站赛，他开始了解新赛车的特性，逐

步适应它给出的反馈，“赛季还很长，

我们希望取得理想的成绩，但不能操

之过急，没有必要背上太多的压力。”

在汉密尔顿看来，车队在本赛季接下

去的分站赛中，依然有很大的潜力。

带着轻松心态坐进驾驶舱的汉

密尔顿，在熟悉的上赛场展现出与首

场截然不同的状态，也取得了不错的

结果，算得上在今年的中国站“旗开

得胜”。“这是我第一次以法拉利车手

的身份，在冲刺排位赛获得杆位，还

挺有纪念意义的。”汉密尔顿昨天在

赛后说，“从困境中迅速走出来，并不

是件容易的事，车队付出了很多努

力，这个杆位是给他们的回报。”

欣喜过后，汉密尔顿也保持着清

醒，他强调结束的只是冲刺赛，接下

来还有排位赛和大奖赛，挑战和困难

依然不少，不过带着新赛季首个冠军和

一扫颓势的好心情，汉密尔顿终于能

笑着和法拉利车队的同僚，在棋盘上

继续较量一番了。本报记者 陆玮鑫
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